

牧歌

恩地三保子嬢に

堀辰雄

青空文庫

あなたの、お父さんの雑誌に書けといはれた隨筆でも書けたら書かうと思つて、かうやつてけふも森の中へ、例の大きな drawing-book をかかへて、來てゐるのです。僕の住んでゐる屋根裏部屋なんぞにくすぐつてゐるより、森の中でもぐらぐら迷つてゐるときの方が、ずつといい考への浮ぶのは當然。しかし僕も頭が悪くなつたせゐが、せつかくいい考へが浮んでも、そばから物忘れをしてしまふので、（ひとつにはそんな ephemeral なものしか考へられないからかも知れないので）、この頃はかうやつて繪描きのやうな眞似をして、その場ですぐそれを書きとめて置くのです。

けふは淺間登山道を僕は眞直に登つてきた。——實は今朝、まだ霧のふかいうちに、僕は半分睡氣ざましに、この山道の入口のところまで歩きに來たら、丁度そのとき霧のなかに大きな牝牛を一匹放したまま跡に歩かせながら、黙々と山に登つて行つた、三人のリュツクを背負つた山人夫達を見かけたのだけれど、その後ろ姿が僕には何とも云へずなつかしく見えたのだ。——それよりすこし前のこと、僕が霧の中にちらちらと花のほの見えてゐる馬鈴薯畑を前にした、一面にクロオヴァの茂つた、やや斜なぞへになつ

た小さな空地のところへさしかかると、いつもはそこに二匹の山羊がつながれてゐるところに、その姿は見えず、その代りに思ひがけず大きな牝牛がひとりで草を食べてゐた。おまけに放し飼ひにされてゐる。こりあてつきり何處かの農家の牛が自分で繩でも切つてこんなところまで草を食べに來てゐるのだらう位に思つて、そこから僕はすこし後あとすざ退りしながら、それをぼんやり見てゐると、僕のそばをリュツクを背負つた三人の男達が黙々として通り抜けて行つた。さうしてそのまま馬鈴薯畠のはづれまでいつて、そこから向うの霧にすつかりぼやけて見える森の中へはひりかけようとしたとき、その男達の一人がちよいと振り返つて、何か聲高に叫んだ。——すると、今まで無心に草を食べてゐた牛がふ

いとそれを止めて、いそいでその空地を離れて、ずんずん三人の男のあとを追つていつた。その間もときどき思ひ出したやうに、道草だけは食ひながら、しかしいかにもいそいそと彼等のあとについて、だんだん霧の中に彼等と一緒に見えなくなつていつた。なんだ、山人夫達が山へ木樵りにでも行く傍ら、飼ひ牛に山の草を食べさせに連れて行くのか、と漸つと僕には分かり出した。しかしその一瞬の光景は僕には忘れ難い印象を興へた一枚のセガンティニばかりの繪にちがひなかつた。……ついさつきまで、全然離れ離れになつて見えてゐたそのリュツクを背負つた山人夫と、無心に草を食べてゐた牛とが、急に思ひがけずに結びついて、一枚の牧歌的な繪になつた、その刹那の美しさは、何ともかとも云

へずに具合がよかつた。ああいつたものが何とか文章にならないかなあ、と思ひながら、——僕はいま、その森の入口から、そこからすぐ左に折れて行けばあなた達のヒュツテのある、ずつとんだらかな道へ出られるものを、眞直にその山道を呼吸を切らしながら登つて行つた。もう十時にも近く、すつかり霧が上つて、森の上には眞夏の日が領し出してはゐたが、いまだに朝霧の中を見かけた例の三人の姿が梯に立つやうな思ひで。……

やあ、ここは寝ころがつてものでも書くのには、もつてこいの

木蔭だ。丁度おあつらへ向きに、その下生えの間には、例のイブキジヤカウサウも一かたまり咲いてゐる。どれ、ここで一つきり横になつて何か思ひついたままに書いて行つてやらうと、僕は自分が前に大きな drawing-book を擴げた。

丁度きのふの今時分、あなた達と四人で、身を横たへてゐた木蔭には、やはりこのイブキジヤカウサウが、もつともつと一面に咲き亂れてゐた。その一群の花を四方から取り圍むやうにして、四人が四人とも思ひ思ひに足を投げ出して、他愛もないことに笑ひ興じてゐたつけが、僕達の知らぬ間に日影が移つて、一番端近くにゐた僕の肩が一ぱい日を浴びてゐるのに漸つと氣がついて、僕達が立ち上つた時まで、それは本當に愉しい一と時だつた。あ

の一と時こそ、僕達自身もまた、マネエの草上の何とやら云つた
やうな美しい畫中の人物になり切つて居たのではないのか知らん
？

きのふも僕は、この大きなdrawing-bookをかかへて、何處か
へ寫生に行かうと思つて、村はづれの方まで歩いて行くと、村の
中ほどの一軒の農家の前であなた達三人が寄り添つて、何かその
古びた家を眩しさうに見上げてゐるのを認めた。

「何を見てゐるんだい？」と僕はあなた達に近づきながら、ぶつ

きら棒に訊いた。

「ほら……」と、あなたがその蠶室になつた二階から一部分見えてゐる盛り上つた桑の葉を指して、「……あの蠶を見てゐるの、まだあんなに小さくつて、可愛いい……」

「なあんだ、蠶を見てゐるのかい？ あたらこの好い天氣にそんなものなんぞ見てゐたつて仕様がない。……これから僕は森の中へ寫生に行くんだけれど、君達が邪魔をしないのなら、一緒について來たまへ。……この村で一番美しい森を教へてやるよ。」

「何處？」

「村はづれから少し向うの、誰も行かないやうなところだが、そりあい道だぜ。……そこから見える淺間山の姿は飛切り上等だ

し……その森の近くには小さな牧場までもあるしさ。」

「小川もある？　この村ぢや水に渴ゑてゐるんだがな……」と、
こなひだ自轉車から落ちて、まだ脚に繩帶を巻きつけてゐる、あ
なたの連れの一人がいかにも頓狂に訊いた。面白い女學生らしい。
「ああ！　綺麗な小川だつてあるとも！」と僕は得意さうに返事
をした。

その小さな牧場や小川のあるところまで行く途中であつた。や
つと一人だけ通れるやうな芝の生えた小徑を、森だの野だのを横
切つて、四人が後になり先になつて歩いて行きながら、その徑の
兩側にいまを盛りに咲いてゐる、さまざまな植物の名を、僕は自
分の知つてゐるだけ、——のみならず本當によく知らないのまで、

知つたふりをして口から出まかせに、あなた達に言つて聞かせてゐるうちに、さつきからあちらに一かたまり、こちらに一かたまり、簇がつて可愛らしい小さな花を咲かせてゐるのが、どうもその名を昔教はつて知つてゐるくせに思ひ出せずにゐたつげが、一とても綺麗にその花が、一面に咲きみだれてゐる、いかにも涼しげな緑の木蔭があつた。

「これは何だつたつけなあ？　さつきから思ひ出せさうで思ひ出せないんだがなあ？」と僕はその前にしやがんだ拍子に、ふんと好い匂がして、「やつと思ひ出せたぞ。これはジヤカウサウだ。……え、何んていつたつけな、何とかジヤカウサウ……さう、さう、イブキジヤカウサウさ。」

「これがジヤカウサウ？……、うん、ちよつと好い匂がするな」と、あなたはまだ半信半疑ですこし身を躊躇ながら、それを一本揉ぎとらうとすると、そのしなやかな莖はしかし思つたよりも長い蔓になつてゐてそれからそれへと絡らみ合つてゐた。

その時突然、「ここいらですこし休まうよ」と、例の自轉車娘がいつて、眞っ先にその花のそばに繻帶をした足を出した。そのそばに、あなたも同じやうに足を出した。僕もあなた達から少し離れて、端近くに横になつた。一番最後に、いつまでも僕達のそばに立つたままそれを一本揉ぎ^もとつて手でいちつてゐた、もう一人の大人寂びた女友達も、とうとうその花の傍らへ腰を下ろした。——それから二十分間ばかり、そのイブキジヤカウサウを取り巻

いてあなた達が他愛もないお喋りをし合つてゐるのを、僕はすこし離れて、例の drawing-book は脇に投げ出したまま、手枕をして寝そべりながら、ぼんやりとチエリイを吹かしてゐた……。

ほんたうに静かな森の中で、私達の頭上に近い枝の上で四十雀が二三羽絶えず啼きかはしながら蟲を拾つてゐるつきり、——ひよつとしたらその邊の木の枝まで栗鼠でも出てきさうな氣さへする。あいつが出てきたら、一層あなた達を愉しくはしゃがせただらうに、とうとう彼奴きやつは見參に及ばなんだ。いつものことながら、おれの天使栗鼠の奴の、氣のきかないのには呆れる。……

しかし、そればかりぢやなかつた。僕がわざわざあなた達を連れていつて見せようとおもつた、小さな牧場は、去年の秋までは

それでも牛が二三匹柵のなかでおとなしく草を食べてゐたのに、今年は雑草ばかりが蓬々と伸び放題に伸びて、牛なんぞは影も形も見えなかつた。——だが、最後に漸つとほつとしたのは、その空っぽの牧場のすこし先きの小川が、その上にあぶなつかしく架つてゐる木橋の上から覗いて見ても、一面に青々と繁殖した野芹にすっかり隠れてしまつてゐて、唯、氣持のいいせせらぎの音を立ててゐるきりで、その水の色さへ見せなかつたことだ。實はそこを流れてゐるのは、火山の中腹から湧いて出る血の池から流れ落ちてくる、見ただけでもぞつとするやうな、無氣味に赤濁つた水だつたからな。

明朝はもうあなたはこの村からお歸りになる。そのときお父様へのお土産にと思つて、僕は一所懸命にせつせと書いたが、どうこうなつまらないものを書き上げた。

唯、最後にすこしはましなお土産になるかと思つて、書き添へるけれど。實はきのふあれから歸つて同宿の植物に精しい友人をつかまへて、あなた達に知つたかぶりをして教へて上げた植物の名を一々訊き正して、置いたのだ。僕の教へて上げたなかで、クロオヴァの花に似た車軸草、ちよつと松蟲草みたいなヤマウツボ、それからこのへんにざらに咲いてゐるニツクワウキスゲ、ホタル

ブクロなんぞは僕も間違つちやゐなかつたが、あとは殆ど全部出たらめである自轉車娘がサロメチイルの匂がするといつた、鹿の子のやうな花はシモツケ、それから莖までがオイランサウの花のやうな紅い色をしてゐるのはヤナギラン、梅鉢草に似て淡紫の花はタチフウロ、といふのださうだ。——まあ、こんなこの村の植物の名前でも覚えて行つて、お父さんに教へて上げて下さい。ぢやあ、御機嫌よう。秋にでもなつたら、皆さんと一緒にまたヒュツテへでもいらつしやい。恐らくそのときもまだ僕はこの村に一人口りで頑張つてゐるでせうから。

青空文庫情報

底本：「堀辰雄作品集第四卷」筑摩書房

1982（昭和57）年8月30日初版第1刷発行

初出：「書窓 第五巻第一号」

1937（昭和12）年10月号

入力:tatsuki

校正：杉浦鳥見

2020年4月28日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<https://w>

www.azora.gr.jp/) で作られました。入力、校正、制作にあたつた

のは、ボランティアの皆さんです。

牧歌

恩地三保子嬢に

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

著者 堀辰雄

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>